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ЕВРЕЙСКАЯ АВТОНОМНАЯ ОБЛАСТЬ К XVIII 

ГОДОВЩИНЕ ОКТЯБРЯ 

 

(Статья Хавкина М.П. – первого секретаря обкома 

ВКП(б) Еврейской автономной области) 

 

К XVIII годовщине Великой пролетарской революции 

Еврейская автономная область ДВК приходит со значительными 

успехами хозяйственного и культурного строительства. 7 ноября 

исполнилось как раз полтора года со дня опубликования исто-

рического постановления советского правительства  об образо-

вании Еврейской автономной области в составе ДВК. Прошед-

шие полтора года работы ясно показывают, что создание Еврей-

ской автономной области как факт последовательного поведе-

ния ленинско-сталинской национальной политики является мо-

гучим толчком в организации социалистического энтузиазма 

десятков тысяч еврейских трудящихся, в создании еврейской 

культуры, национальной по форме и социалистической по со-

держанию. 

Основной результат, с которым область приходит к XVIII 

годовщине, - это закрепление переселенцев, непрерывный рост 

населения, особенно еврейского.  

С момента существования области еврейское население 

почти что удвоилось. 

 

ГОРОД – В ЛЕСАХ СТРОЙКИ 

Особый интерес представляет динамика населения обла-

стного центра – г. Биробиджана. 

В 1926 г. в старой «Тихонькой» было 881 чел., еврейско-

го населения вовсе не было. В 1931 г. население достигает 3000 

чел., в 1934 г. – 7000 чел., а в данный момент свыше 11000 чел. 

Причем еврейское население составляет больше 6000 

чел., т.е. свыше половины. 
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Цифры о росте капиталовложений показывают наглядно, 

какими темпами строится центр Еврейской автономной области.  

В 1933 г. капиталовложения в строительство в городе со-

ставляли 1,5 млн. руб., в 1934 г. – 3 млн. руб., а в 1935 г. – 16,9 

млн. руб.  При этом следует указать, что в эту цифру капитало-

вложений не входят такие крупные объекты, как вокзал, кото-

рый заканчивается стройкой, звуковое кино и ряд ведомствен-

ных строек.  

До организации области в городе было 158 домов с пло-

щадью в 24000 кв. метров. За эти полтора года было построено в 

два раза больше, чем за все предыдущее время. Из всей жил-

площади в городе 63 проц. Было построено уже за время суще-

ствования области. 

Мы уже вплотную подошли к планированию города Би-

робиджана, выравниванию улиц и приведению их в культурный 

вид. Развитие областного центра уже вплотную ставит вопрос о 

строительстве города по обеим сторонам реки Биры. 

Однако при всех наших больших успехах в области жи-

лищного и коммунального строительства следует отметить не-

сомненное отставание темпов строительства от растущих по-

требностей. Город населен еще крайне скученно, и жилищный 

вопрос продолжает еще лимитировать дальнейшее заселение 

города. Качество строительства не на должной высоте и остав-

ляет желать много лучшего. Нам необходимо также переклю-

читься в гораздо большей степени, чем теперь, на строительство 

двух-трехэтажных каменных домов.  

 

КРЕПНЕТ НАША ИНДУСТРИАЛЬНАЯ БАЗА 

Строительство областного центра является одной из на-

ших важнейших задач. Однако этим далеко не исчерпываются 

крупные строительные работы по всей еврейской автономной 

области. 

Это можно видеть на  росте капиталовложений  по облас-

ти. В 1933 г. капиталовложения по бывшему Биробиджанскому 
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району составили 9 млн. руб., в 1934 г. они составляют пример-

но 20 млн. руб., а в 1935 г. – 69 млн. руб. (не считая капитало-

вложений по линии ж.-д. транспорта, дорожного строительства, 

золотопромышленности и т.д.). 

До организации области госпромышленности почти не 

было. Теперь действует целый ряд предприятий. В строительст-

ве находится новая швейная фабрика, рассчитанная на 2400 ра-

бочих (корпус ее почти закончен), Лондоковский известковый 

завод (две печи уже построены) и завод деревянных изделий, 

рассчитанный на 800 чел. С построением намеченных объектов 

областной местной промышленности мы получим 8 новых 

крупных предприятий с общим числом постоянных рабочих в 

8000 чел., кроме строительных рабочих. 

В ЕАО к своей третьей годовщине – в 1937 г. – уже будет 

обладать довольно значительным количеством индустриальных 

рабочих. Как одно из важнейших хозяйственных мероприятий 

стоит перед нами задача использования в большом размере ко-

лоссальных естественных богатств, которыми мы владеем и к 

чему мы еле-еле подходим. Большие, неисчерпаемые запасы 

железа, золота, извести, гранита, мрамора, графита и другие ес-

тественные богатства ждут человеческого труда, который бы их 

оплодотворил, чтобы их начали интенсивно использовать для 

социалистического строительства. 

В особенности актуально стоит вопрос о том, чтобы уже 

в ближайшее время приступить к эксплуатации железной руды, 

запасы которой по предварительным подсчетам, составляют 

свыше 500 млн. тонн. Точно так же стоит вопрос о мраморе. 

Исключительного внимания требует кустарно-

промысловая кооперация. Достижения в этой области находят 

свое отражение в следующих цифрах: валовая продукция куст-

промкооперации составляла: в 1933 г. 3 млн. руб., в 1934 г. – 6 

млн. руб., а лишь за первую половину 1935 г. – 5,8 млн. руб., - 

почти столько же, сколько за весь предыдущий год. 

Мы имеем сейчас в системе промкооперации несколько 

более крупных предприятий, в особенности в области обработки 
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дерева, как, например, реконструированная фабрика «Деталь», 

мебельная фабрика имени Димитрова, на которой работает не-

сколько сот человек и на продукцию которой имеется спрос в 

крае. 

Следует отметить, что наше кустарное производство об-

ладает значительным кадром специалистов. Среди переселен-

цев-кустарей прибывает немало людей-искусных работников, о 

которых обычно говорят, что у них «золотые» руки. Это дает 

основание ориентироваться на разветвленное, разнообразное 

кустарное производство, высокое по своему качеству. Наряду с 

крупными государственными предприятиями, которые мы стро-

им, и будем строить, стоит задача всемерного развития кустар-

но-промысловой кооперации.  

Здесь, однако, следует отметить, что промкооперация не 

взялась еще достаточно серьезно за использование естественных 

богатств области. 

Из недочетов, которые мы имеем в области промышлен-

ности, следует отметить главным образом, следующие: еще не 

всюду развернуто соцсоревнование и ударничество; мало раз-

вернута борьба за снижение себестоимости и рост производи-

тельности труда; наши предприятия не научились еще, как сле-

дует использовать то техническое оборудование, которым они 

располагают. 

 

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО НА ПОДЪЕМЕ 

В области сельского хозяйства  мы приходим к XVIII го-

довщине Октябрьской революции со следующим балансом: по-

севная площадь в 1935 г. увеличилась на 5000 га. Если в 1928 г., 

когда началось переселение евреев в Биробиджан, мы имели по-

севную площадь в 1700 га, то в 1934 г. посевная площадь со-

ставляла 33000, а в 1935 г. – 38000 га. Перед нами стоит задача 

дальнейшего увеличения посевной площади, чтобы темпы рас-

ширения последней не отставали от темпов дальнейшего пере-

селения, чтобы мы могли полностью удовлетворить трудящееся 
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население сельскохозяйственными продуктами. Для этого необ-

ходимо уже сейчас развернуть большую подготовительную ра-

боту для приема больших масс людей на сельскохозяйственное 

переселение.  

Количество еврейских переселенческих колхозов с 1932 

г. по сей день увеличилось почти в 4 раза (с 4 до 15 колхозов). 

Еврейских переселенческих колхозных семейств насчитывается 

около 800. Мы уже имеем ряд переселенческих колхозов, кото-

рые твердо стали на путь большевистских, зажиточных. 

За этот год поднято целины 3500 га. Вооруженность со-

циалистического сельского хозяйства машинами  значительно 

увеличилась. В 1934 г. в колхозах области было 73 трактора, 4 

комбайна и 22 автомашины, в 1935 г. – 135 тракторов, 21 ком-

байн и 35 автомашин. Построено для переселенцев-колхозников 

75 новых домов (кроме хозяйственных построек), чем фактиче-

ски было создано три новых поселка: Алексеевка, Некипелово и 

колхоз «Сталинский призыв». 

За этот год прибавилось две новых МТС (переселенче-

ская и в Бирском районе) к трем, существовавшим ранее. Уже 

ведется подготовительная работа к созданию еще двух новых 

МТС – в Блюхеровском и Смидовичском районах.  

Мы также имеем некоторые успехи в животноводстве. 

Стадо крупного рогатого скота увеличилось за год до 42 проц. В 

1934 г. было 8600 голов крупного рогатого скота, теперь имеет-

ся  12200. Стадо свиней выросло за этот год с 8500 до 16000 го-

лов. Конское поголовье увеличилось на 16 проц. 

Также и здесь перед нами стоит задача всемерного уве-

личения стада, на основе представленного краем плана живот-

новодства, как в направлении выращивания молодняка, так и 

путем завоза скота с тем, чтобы иметь возможность обеспечить 

скотом новых переселенцев-колхозников. 

Готовясь к XVIII годовщине Октябрьской революции, 

ряд колхозов области на основе сталинского колхозного устава 

интенсивно заканчивает сельскохозяйственный год, выполнив 
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план натуроплаты МТС, покрыв свою задолженность государст-

ву и приступив к распределению доходов среди колхозников. 

Мы все же имеем в области в целом некоторое отстава-

ние по выполнению плана натуроплаты МТС и в особенности 

отстаем по хлебозакупке, что является в первую  очередь ре-

зультатом недостаточно систематической массовой работы сре-

ди колхозников. Не совсем благополучно также обстоит дело в 

отношении подготовки соответствующих условий для зимовки 

скота. В особенности следует отметить, что не во всех районах 

зарегистрированы новые уставы колхозов. Ликвидация этих 

пробелов в настоящее время является делом чести нашей орга-

низации. Мы должны добиваться, чтобы в этом году, также как 

и в предыдущем, наша область вышла первой по краю в выпол-

нении хозяйственно-политических мероприятий партии и совет-

ской власти. 

 

СОБИРАЕМ И ВЫРАЩИВАЕМ НАШ ДРАГОЦЕННЕЙ-

ШИЙ КАПИТАЛ 

Следует особо отметить, что область добилась закрепле-

ния переселенцев. Гениальный лозунг товарища Сталина, что 

самым ценным капиталом из всех капиталов, имеющихся в ми-

ре, являются люди, кадры, что кадры решают все, - этот лозунг 

внедряется во всех участках нашей работы. 

И эта борьба за осуществление лозунга товарища Стали-

на является ключом тех достижений, которые наша область 

имеет на разных участках строительства. Под руководством об-

ластной партийной организации уже вырос значительный кадр 

энтузиастов – строителей области, партийных и непартийных 

большевиков, не боящихся трудностей, идущих им навстречу и 

преодолевающих их. 

Приведем несколько примеров. 

Тов. Виленский. Прибыл сюда в 1928 г. с группой комсо-

мольцев из местечка. Перенес все тяготы и лишения первых 

дней строительства. Никогда не терялся, а напротив, всегда был 
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в организующем, цементирующем ядре. Сейчас является членом 

Биробиджанского горкома ВКП(б), директором Биробиджан-

ской электростанции.  

Тов. Резник. Беспартийный, скромно делающий большое 

дело для области. Как настоящий мичуринец, он выращивает в 

области плодовые деревья, малину, сливы и т.д. 

Тов. Римский. Рабочий стройконторы, ударник, пример 

того, как переселенец может культурно осесть в ЕАО. Дома вы у 

него найдете книги, газеты, услышите музыку. Римский вырос 

культурно и политически, является членом президиума горсове-

та.  

Таких товарищей можно уже насчитать в области много. 

На всех участках социалистического строительства имеются 

многочисленные ударники-стахановцы, показывающие образцы 

большевистских темпов работы. 

При этом следует отметить, что за последние полтора го-

да в области осело переселенцев больше, чем их было к моменту 

организации области. Это объясняется не только тем, что об-

ласть гораздо лучше, чем в предыдущие годы, принимает сейчас 

переселенцев и закрепляет их, но также и тем, что отбор пересе-

ленцев производится гораздо более внимательно и осторожно.  

При этом следует подчеркнуть, что первый переселенче-

ский эшелон, неплохо организованный, принес нам, за некото-

рыми исключениями, отряд трудоспособных строителей, энту-

зиастов строительства Еврейской автономной области. 

Наряду с успешным заселением области, с развитием ее 

производительных сил значительно повысилось благосостояние 

населения. При высоком заработке трудящийся нашей области 

имеет возможность покупать все, что ему необходимо. За по-

следние полтора года значительно улучшилась работа торговой 

сети. Увеличился в несколько раз товарооборот. Если в 1934 г. 

товарооборот составлял 17 млн. руб., то за одно лишь полугодие 

1935 г. он составляет 29 млн. руб. 

Историческое решение СНК и ЦК ВКП(б) об отмене кар-

точной системы на все продовольственные товары вызвало сре-
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ди трудящихся нашей области, точно также как и во всем Сою-

зе, волну нового подъема энтузиазма. Но наша торговая сеть 

еще не сумела так быстро, во всем объеме, реализовать это ис-

торическое решение. 

Мы имеем еще много пробелов. Развитие области требует 

гораздо более быстрых темпов как в строительстве, так и в раз-

витии промышленности  и сельского хозяйства. Но при всем 

этом уже из приведенных фактов (а подобных им можно при-

вести немало) очевидно, какой большой поворот  произошел во 

всем строительстве в ЕАО. Здесь полностью сказалась неисчер-

паемая действенность ленинско-сталинской национальной по-

литики, гениальное сталинское руководство большевистской 

партии, создавшее Еврейскую автономную область и делающее 

все для ее развития и укрепления. 

 

ЕАО СТАНОВИТСЯ ВЕДУЩИМ ЦЕНТРОМ ЕВ-

РЕЙСКОЙ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ 

Великое историческое значение образования Еврейской 

автономной области в особенности проявляется на расцвете ев-

рейской, национальной по форме и социалистической по содер-

жанию, культуры. И уже сейчас мы видим, как Еврейская авто-

номная область становится одним из наиболее существенных 

факторов в строительстве еврейской пролетарской культуры.  

Организационно-хозяйственные успехи, которые область 

одержала за последние полтора года, дали могучий толчок впе-

ред к форсированию культурного строительства в области. Об 

этом свидетельствуют следующие цифры: в 1934 г. в школах 

области было 10000 учеников, теперь – 14000. Количество учи-

телей выросло с 370 до 450. 

Школьная сеть выросла не только количественно, но и 

укрепилась качественно. В области имеется сейчас 6 неполных 

средних школ и 4 полные средние школы – советские гимназии. 

Состав учительства улучшился за счет 110 учителей, ко-

торые прибыли в этом году к нам в область из разных вузов и 
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педтехникумов. Вырос значительно процент учителей – комму-

нистов и комсомольцев, процент учителей с высшим и средним 

специальным педагогическим образованием. В этом году по-

строено 4 больших школьных здания и общежития на 100 детей. 

Все это создает необходимые условия для осуществления исто-

рических решений правительства и ЦК ВКП(б) о школе. Растут 

также и «высшие этажи» здания культуры. К двум техникумам 

(педагогическому и по механизации сельского хозяйства) при-

бавляются в этом году еще два: горно-металлургический и ме-

дицинский техникумы. С октября этого года начала работать 

областная совпартшкола.  

Разрастается работа опытной станции. Которая по объему 

своей работы, по количеству квалифицированных научных ра-

ботников уже представляет собой солидное научно-

исследовательское учреждение. В ближайшее время опытная 

станция приступает к изданию периодического бюллетеня. Раз-

вертывает свою работу научно-исследовательская комиссия при 

облисполкоме, представляя собой ячейку будущего областного 

института еврейской пролетарской культуры. Значительно про-

двинулся вперед областной Государственный театр. Он имеет 

сейчас в своем составе квалифицированные актерские кадры, 

среди которых имеются такое способные актеры, как Гросс, Ко-

тойнты, Гельфанд, Карлос и др.  Театр работает над высокоху-

дожественным репертуаром, делает серьезные попытки овладеть 

классическими произведениями, лучшими произведениями со-

ветской драматургии. 

На территории области выходят следующие периодиче-

ские издания: две областные газеты – на еврейском и русском 

языках, четыре районные газеты, одна газета политотдела ж.д. и 

одна – политотдела совхоза. И, кроме того – ряд многотиражек. 

К концу этого года мы начинаем издавать трехмесячный обще-

ственно-политический и художественно-литературный журнал 

«Форпост». 

Колоссальное строительство в области с ее перспектива-

ми в ближайшем будущем выдвигают большие требования на 
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кадры. Область нуждается в высококвалифицированных куль-

турных работниках, врачах, инженерах, агрономах и т.д. 

Еврейская автономная область представляет чрезвычайно 

много ценного материала и создает творческий импульс для 

больших литературно-художественных произведений. Это в 

особенности подчеркнул крупный еврейский советский писа-

тель Давид Бергельсон, который решил поселиться в Еврейской 

автономной области. Такие значительные мастера нам нужны во 

всех областях советского искусства. 

Весьма важные процессы здесь происходят в области 

развития еврейского языка и литературы. Мы перевели на ев-

рейский язык работу «Биробиджанского горсовета, переходят на 

еврейский язык также все еврейские сельсоветы, переселенче-

ские колхозы, кустарно-промысловая кооперация. В Еврейской 

автономной области еврейский язык охватывает все области го-

сударственного, хозяйственного и культурного строительства. 

Еврейский язык подымается здесь на новую и высшую ступень. 

В порядке самокритики следует указать, что еще не все 

области (например, Биробиджанский горсовет) поняли большое 

политическое значение перевода работы на еврейский язык. 

Часто мы замечаем формальный подход к проведению в жизнь 

этого важнейшего мероприятия. Это выражается в халатном и 

некультурном отношении к надписям и объявлениям на еврей-

ском языке. Бюро обкома ВКП (б) приняло решительные меры 

по внедрению еврейского языка на всех участках социалистиче-

ского строительства области. 

Громадные, в высшей степени ответственные задачи, по-

ставленные перед нами партией, и то, что наша область нахо-

дится на форпосте советского Дальнего Востока, - все это требу-

ет от нашей партийной организации неустанной работы на мо-

билизацию масс, на повышение их общественной и политиче-

ской активности. 

От нашей партийной организации требуется исключи-

тельная бдительность и упорная борьба за проведение ленинско-

сталинской национальной политики, против остатков контрре-
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волюционного троцкизма и белобандитской  зиновьевщины, 

против правого оппортунизма, против буржуазного национа-

лизма всех разновидностей. Мы не можем допустить, чтобы в 

Еврейской автономной области, на важнейшей стройке еврей-

ской национальной по форме и социалистической по содержа-

нию культуры, были применены традиции идишистких «куль-

туртрегеров», традиции еврейских националистических буржу-

азных и мелкобуржуазных партий. 

Одновременно мы должны с величайшей настойчивостью 

бороться против тех, кто из-за боязни, чтобы их не обвинили в 

еврейском национализме (а в большинстве случаев это как раз 

такие люди, которые в прошлом или даже сейчас так или иначе 

связаны с еврейским национализмом), пытаются сдерживать и 

суживать строительство еврейской социалистической культуры. 

Мы смело и решительно – так, как учит нас партия, как 

учит нас наш вождь товарищ Сталин, - будем под руководством 

Дальневосточного крайкома ВКП (б) двигать вперед развитие 

Еврейской автономной области и превратим ее в прочную базу 

социалистической еврейской культуры, растущей под эгидой 

большевистской партии, пролетарской диктатуры. 

Важнейшее орудие против всех скрытых врагов, против 

всех пытающихся сорвать национальную политику партии дали 

нам проверка партийных документов  и постановление Дальне-

восточного крайкома ВКП (б) от 28 августа 1935 г. о состоянии 

биробиджанской партийной организации.  Это дало новый тол-

чок к развертыванию большевистской критики и самокритики, 

борьбе за ликвидацию имеющегося еще отставания на отдель-

ных участках стройки. 

Постановление крайкома от 28 августа способствовало 

развертыванию в партийной организации и печати большевист-

ской критики и самокритики, борьбе против националистиче-

ских элементов всех разновидностей, против явления склочни-

чества и нашептывания, что имело место в нашей организации. 

Это постановление служило боевым документом, мобилизую-

щим всю партийную организацию в деле повышения революци-
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онной бдительности. Оно способствовало поднятию на высшую 

ступень важнейшего дела проверки партийных документов; оно 

научило нас проверять так, как учит ЦК нашей партии. 

В результате проверки партийная организация освободи-

лась от разоблаченных классовых врагов и чуждых партии лю-

дей, прикрывавшихся партийным билетом. Повысилась револю-

ционная бдительность всей организации, забота каждого комму-

ниста о чистоте рядов нашей партии. 

Партийная организация находится сейчас на подъеме. 

Оживилась партийно-массовая работа. Боремся за улучшение 

партийной учебы, за повышение качественного уровня всей 

учебы.  

В 19-й год существования пролетарской диктатуры мы 

вступили более боеспособными, более сплоченными, с удвоен-

ной силой и энергией для осуществления великого дела, дове-

ренного нам партией, - создания под руководством Дальнево-

сточного крайкома и его стойкого руководителя тов. Лаврентье-

ва цветущей социалистической Еврейской автономной области 

на Дальнем Востоке.  

 

 


